
39申請僅9人獲全額1.5萬 協會倡放寬門檻納「自收」生
逾半港生不知北上升大有資助
香港文匯報訊（記者 高鈺）去年施政報告提出「內地大學升學資助計劃」，每名通過

入息審查的申請人可按需要在正常修業期內獲全額或半額資助。香港青年動力協會進行的

一項調查顯示，53%受訪合資格學生不知道有關計劃。在知情學生中，39人提出申請，而

當中只有9人獲1.5萬元的全額資助。協會建議教育局放寬計劃的申請條件，例如將參與自

行收生的學生也納入資助計劃內，讓更多人受惠。
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學徒赴星交流 改裝軍車變環保車

「生命影響生命。」我對此
深信不疑。12年前，媽媽鼓勵
我參加童軍，半推半就下我加
入基督教青年會1357旅幼童軍
團。我不僅認識了一班好友，
亦展開義工服務生涯，更慶幸

能遇上了和我亦師亦友的領袖們。我們一同經
歷，一同成長，大家都見證了彼此的成長。
中六那年，適逢基督教青年會120周年紀
念，機構舉辦了一個名為「愛，創意，社區」
義工服務計劃設計比賽。我們設計了一個在旁
人眼中是「妙想天開」的計劃。當時領袖着我
們跳出固有框框，想一想城市裡有什麼人一直
被忽略。我們想到了一班營營役役的都市人，
物質富裕，心靈卻空虛。
於是我們就設計了「收PHONE」大計，鼓勵

都市人多關心和聆聽身邊人的需要。智能電話帶
來了方便，但令人類忽略了面對面溝通的重要，
這個活動宣揚收起電話、減少依賴網絡的訊息。

激發後輩創意 發掘服務機會
直至今年，我又加入了香港傑出專上學生服
務會，在那裡我遇到了很多志同道合的朋友，
明白到義工計劃可以更多元化，不應只局限於
探訪老人、兒童等傳統服務。不同大專院校和
社會機構的網絡，有着強大的影響力，能夠啟
發更多人去幫助他人。有見及此，我們為中學
生度身設計了一系列以「尋找，參與，創造屬
於你的義工生活」為題的義工分享講座和義工
指導計劃，希望透過與中學生交流義工生活的
意義，激發各人的創意，從而發掘更多服務機
會。像當初我和義工組員也是受到領袖們啟
發，才能夠想出一個新穎的服務計劃而贏出比
賽。

註：「尋找，參與，創造屬於你的義工生活」計劃旨在
提供一個平台讓大學生向中學生分享他們的服務經驗和體
會，希望薪火相傳，讓更多青少年積極參與社會服務。

■羅穎琳「尋找，參與，創造屬於你的義工生活」
計劃統籌、香港傑出專上學生服務協會出版秘書
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為了解港生對內地大學升學資助計劃的認識，香
港青年動力協會在暨南大學協助下，於去年底

進行了一次內地升讀大學的問卷調查，並成功收回
650份有效問卷。調查發現，現時有105人正就讀大
學四年級或以上，而今年剛上大學一年級的有223
人，即相隔3個學年已錄得112%增長，反映港生北
上升學有上升趨勢。

逾半因入學要求選內地升學
受訪學生前往內地升讀大學的主要途徑是內地大

學招生，包括暨南大學、華僑大學及中山大學。其
中，透過「暨南大學及華僑大學聯招」的最多，這兩
間大學共收生287人，其次為「內地部分高校免試招
生」佔22%，及「港澳台聯招」佔12%。
整體而言，過半數受訪學生是基於入學要求的考

慮而選擇前往內地升學，亦有超過四成學生則以經濟
及家庭因素去考量。
就政府推行內地大學升學資助計劃，在剛於去年9
月入學的合資格學生中，53%受訪學生對這個可提供
全額或半額學費資助的計劃並不知情；而知情的受訪
學生中亦只有39人申請，沒提交申請資助的達255
人，比率達87%。

「青動」副會長：宣傳有改善空間
至於沒有申請的原因，最多受訪學生表示自己是

早於2014/15學年入學，故未能受惠。另有部分學生
指不知道申請方法，或嫌手續繁複而放棄申請。香港
青年動力協會副會長郭偉強表示，「內地大學升學資
助計劃」的宣傳有很大的改善空間，多達94%受訪
者要求當局放寬申請條件。
曾在內地升讀大學的「青動」副會長鄧焯謙表

示，「資助計劃」只供透過「中華人民共和國普通高
等學校聯合招生考試」到內地升學的本港學生申請，
是計劃未能發揮效用的主因。他建議政府應多了解學
生的主要升學途徑，例如將參與自行收生的學生納入
資助計劃內，才能有效地制訂讓學生受惠的升學資助
計劃。

■曾淮聰、梁志偉自小鍾情汽車，期望學以致用。
李穎宜 攝

■郭偉強（右二）表示，「內地大學升學資助計劃」的
宣傳有很大的改善空間。 大會供圖

■筆者(前排左一)與義工朋友和領袖們的合照。筆者供圖

香港文匯報訊（記者 李穎宜）「汽車維修保養，看
似簡單，但當中有很多技巧，不是一時三刻能夠學識，
要不斷累積經驗。」對於曾淮聰而言，離港交流確是累
積經驗的好機會。他與同學梁志偉，以機電署學徒身份
去年赴新加坡義安理工學院交流，與當地師生合力將一
輛退役軍用車改裝成電能環保汽車。二人快將完成學徒
計劃，今年8月將晉升為汽車維修監工，而今次學習也
為他們成為專業汽車維修員累積寶貴經驗。
25歲的曾淮聰及梁志偉於2012年畢業於IVE汽車工
程高級文憑，其後加入機電工程署成為學徒，得到不
少的工作經驗。因職訓局（VTC）與新加坡義安理工
學院早前簽訂合作備忘錄，每年安排兩地學生作交換
生，於是兩人成為首批IVE畢業的機電署現職學徒，
有機會到當地院校接觸汽車維修工程。
為善用個多月的培訓時間，兩人與當地師生一起改

裝退役軍用車。曾淮聰表示，他們先從動力系統做
起，發現傳統做法是以齒輪連接引擎，這様成本雖然

低，但會產生嘈音，故大家決定選用皮帶連接引擎。
梁志偉介紹電池系統：「我們希望能以電池取代汽

油和柴油，利用電池作動力，首要考慮的是電池的重
量，太重會令軍用車負荷過重，不是好事。」
二人與當地學生合作無間，配合當地學生所編寫的

電腦程式，還運用遙控裝置，成功將退役軍用車改為
無人駕駛的電能環保汽車。

難忘見識3D打印雷射切割
提到過程中所遇到的困難，二人都表示是首次接觸

軍用車，零件都難以找到，他們先要精密地量度每個
部件，再親自四處選材；也要以電腦畫圖訂造不同配
件。通過今次交流，兩人大開眼界，梁志偉表示，能
與一群志同道合的人研究汽車，機會難得。曾淮聰就
覺得，能見識當地3D打印以及雷射切割技術，令他
印象難忘。
VTC副執行幹事陳雲青指，港生知識基礎穩固，出

外交流深化專業技能，有助日後事業發展。另外，
VTC學徒事務處學徒組主管鄧偉雄期望，將來不論是
全日制還是在職學徒都有機會外訪交流，以了解周邊
市場發展。
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